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2021 年 5 月 15 日 7 时 18 分，“天问一号”探

测器在距离地球 3.2 亿千米之外，成功着陆在火

星乌托邦平原南部预选着陆区。

5 月 22 日 10 时 40 分，祝融号火星车驶离着

陆平台，开始新的征程……

祝融号！一个新奇的名称举世瞩目。

2020 年 7 月 23 日，中国首次火星探测工程

“天问一号”成功发射。次日，“中国第一辆火星

车全球征名”活动开启。“天问一号”点燃了全民

的火星热，数以百万计的网民参加投票。进入

前 10 名的有：祝融、弘毅、麒麟、哪吒、赤兔、求

索、风火轮、追梦、天行、星火。 2021 年 4 月 24
日，国家航天局正式公布中国第一辆火星车命

名：祝融号。

在祝融号之前，贾阳与他的团队，已经为嫦

娥三号、嫦娥四号做过两辆月球车：玉兔号和玉

兔二号。而今，贾阳是“天问一号”探测器系统

副总设计师，分管祝融号火星车。

贾阳做过一期电视节目，观众众多，他最出

彩的一句话是：“我们的团队要做一辆漂亮的火

星车！”

不是一辆“厉害”的火星车，而是一辆“漂

亮”的火星车，这样的表述让人们浮想联翩。他

还说，中国第一辆火星车应该有中国元素，让人

一看就是中国人造的。

重中之重

在浩瀚的太阳系中，火星与地球距离较近，

自然环境与地球最为相似。

对火星的探测与研究，有助于人类进一步

认识地球和太阳系的形成和演化，研究地球的

未来变化趋势。探寻地外生命信息、探查火星

是否曾经存在支持生命活动的环境，成为当今

火星探测的科学主题。

对航天科学家来说，仅靠轨道器环绕遥感，

对火星进行远距离观察，显然是不够的。于是，

他们将目光转向着陆器，携带火星车登陆火星，

获得更多的火面细节。

中国首次火星探测任务，火星车成了重中

之重！

与我采访过的许多航天人一样，贾阳一身

工装，圆脸，厚嘴唇，发型随意，眼镜也很普通。

1992 年从国防科技大学考取中国空间技术研究

院（简称航天五院）研究生，毕业后，跨进了航天

大门。他出任过月球车主管副总师，两只“兔

子”在月球上的精彩表演，让国人惊喜不已。

一见面，我就说：“网友们说您是为火星做

车的人。”

贾阳立即纠正：“准确说，是我们团队在做

火星车。这个团队有几十人、几百人，甚至成千

上万人。”

“你们已经做过两辆月球车了，再做火星车

是不是驾轻就熟？”

贾阳笑了：“打个比方，你会造自行车，现在

让你去造辆汽车，你会觉得很简单吗？”

贾阳说研制火星车面临着诸多的技术挑

战：火星距离太阳更远，阳光能量只有月球表面

的 38%，火星车太阳能电池板的面积要更大，还

要努力对着太阳的方向；火星上沙暴频繁，每当

风沙肆虐时，火星车接收到的太阳光能量急剧

下降；火星车与地面的信号传递，来回需要 40
分钟，必须为火星车设计“超强大脑”……

我似懂非懂：“看来，做一辆漂亮的火星车

绝非轻而易举。”

贾阳笑了：“是难。不过，我们不就是干这

种活的师傅吗？再说，航天人都是喜欢做梦的

人，有梦就有追求，有梦就能创新！”

火星车既然是“车”，最关键的是要“走”好。

要让火星车稳稳地走起来，必须解决车轮

沉陷沙地、爬坡困难、车轮易破损三大难题，还

必须满足极为苛刻的重量要求。

火星车移动分系统主任设计师袁宝峰，担

负的是让火星车“走”好的重任。

2003 年从哈工大研究生毕业的袁宝峰，正

赶上我国第一艘载人飞船神舟五号圆满完成任

务，借着这股“航天热”，他成为一名航天人。

火星探测任务立项之前，国内一些科研院

所和高等院校，已经开展火星车先期研究。火

星表面既有松软的沙地，又有坚硬的石块，为了

提高火星车的通过能力，设计师们在主副摇臂

悬架的基础上，创新性地增加了夹角调整机构

和离合器，使火星车悬架从被动悬架，变为主动

悬架。

记得是 2014 年一个冬日，袁宝峰与火星车

移动团队，开了一场激情澎湃、灵感飞扬的技术

研讨会。

“火星车要解决车轮沉陷和爬坡困难问题，

关键是轮地作用特性，有了主动悬架，能升降车

体，具有灵活的移动方式最重要。”潘冬首先从

系统功能角度进行了分析。

“对，火星车实现沉陷脱困，单靠车轮转动

不行，必须有外力的推动才行。”刘雅芳补充道。

林云成说：“沙地里的动物防止沉陷各有妙

招：骆驼靠大脚板，蜥蜴靠快速移动，蛇靠身体

滑动。咱们的火星车沉陷下去靠啥能出来？”

“小时候我们玩的大青虫子，小脚不大，但

被沙土埋起来，三下两下就爬出来了。”潘冬受

到启发，用手在桌子上抓了起来。

刘雅芳见他那滑稽模样，笑着说：“那叫尺

蠖运动，就是后脚使劲让前脚向前伸，前脚使

劲，拉着后脚向外拔。”

“我听明白了，大家的意思是，利用车轮和

夹角调整机构配合，通过尺蠖运动，把车轮依次

推出来。咱们主动悬架的设计方向，以尺蠖运

动为主攻方向。”袁宝峰总结道。

火星车移动团队每次集体攻关会，都是一

次智慧的融合，都会撞击出创新的火花。

团队创新思考，形成三种方案：大车轮蠕动

悬架、摆臂车轮主动悬架、摇臂式主动悬架。经

过几百种复杂地形工况的运动性能仿真对比，

最后决定采用主副摇臂式主动悬架移动系统。

有 了 大 思 路 ，还 有 许 多 技 术 难 关 需 要 突

破。这期间，仅总体设计就完成了十几轮迭代

优化，确保悬架移动系统各方面都达到最佳。

长期以来，我国宇航应用的谐波减速器相

比进口谐波减速器，在输出力矩和负载能力上

相差 1 倍多。火星车要达到国际先进水平，就

必须要有类似国外的高性能谐波减速器。袁宝

峰找到国内一家大企业，对方一听火星车使用

条件和环境极其苛刻，研制周期又短，风险太

大，没敢接活。

犹如雪中送炭，一家小公司主动找上门来，

拿出类似国外轻量化大力矩谐波减速器。这家

公司不到 20 人，设备简单，三位骨干技术员都

已 50 多岁，他们渴望在退休之前，为国家的重

大任务做点贡献。

为了保险，袁宝峰选择进口产品与那家公

司产品一起进行严酷的技术考核，结果发现，进

口谐波减速器在低温下的启动力矩更大，这就

导致它的移动系统更重。上星部件，“克克计

较”，袁宝峰决定选用相对较轻的国产产品。

有人善意地提醒袁宝峰：“用这家小公司的

产品上星，真出了问题，你作为设计师将要承担

全部责任。”

经 过 深 思 熟 虑 ，袁 宝 峰 坚 持 了 自 己 的 选

择。但是，他又发现新问题：国产谐波减速器在

严酷的载荷与环境条件下，测试寿命只有设计

值的一半。

怎么办？火星车移动团队经过深入分析，

在深冷处理、装配精度等方面，开展了一系列检

验和测试。

探测器系统总设计师孙泽洲闻讯赶来了。

他充分肯定团队前期的工作，勉励大家务必攻

克难关。孙泽洲说：“无论是‘北斗’‘嫦娥’，还

是载人飞船，已经一次次证明，关键技术是要不

来、买不来、讨不来的。哪怕面临一些风险，‘天

问一号’组部件国产化的路也必须坚定不移地

走下去。”

一个月，两个月……团队顶着巨大压力，通

过改进润滑方案、优化产品装配精度等措施，产

品最终完成了寿命试验考核。火星车终于用上

国产的谐波减速器。

车轮是火星车的重要部件，必须满足高效

的牵引性能、高强的承载和攀爬性能、独具特色

的里程标记功能。

袁宝峰告诉我：“祝融号车轮的创新性设

计，在材料、构型、性能等方面都达到一个前所

未有的高度。比如，车轮具有‘一指禅’功能，任

意一个轮刺，只需要一个‘指尖’接触岩石，就可

攀上超过车轮直径的垂直石块；车轮的胎面具

有特别的韧性和强度，一个锥刺顶在车轮最薄

弱的胎面部位，施加 1000 牛顿的力，都难以扎

破轮胎；还有，车轮选用铝基碳化硅材料整体加

工，利用锋利的侧边，车轮边缘压在 70°的光滑

岩石上也不会下滑。”

“祝融号前进之后，车辙上呈现出一个个

‘中’字，这个奇特的点子是怎么想出来的？”

“贾总一再强调要做一辆漂亮的火星车。”

袁宝峰说：“车轮是唯一与火面接触的部件。我

们利用车轮减重槽的网格结构，设计出了具有

中国特色的‘中’字印记，网友一致称赞很有‘中

国范儿’。”

这支年轻得让人惊讶的团队，最初 7 人平

均年龄仅 29 岁。后来有人参与其他型号研究，

又有新人加入。到 2020 年“天问一号”成功发

射，团队成员的平均年龄也只有 33 岁。几经磨

砺，这支队伍快速成长，有一半成员成为型号的

主任、副主任设计师，也有人走上了管理岗位。

中国首次火星探测工程总设计师张荣桥

说 ：“‘ 天 问 一 号 ’团 队 一 个 鲜 明 特 色 是‘ 年

轻’——这些朝气蓬勃、能吃苦、敢创新的年轻

人，一次次创造了奇迹。”

“蓝闪蝶”

从南五环到北五环，穿越了大半个北京城。

每 天 天 刚 蒙 蒙 亮 ，马 静 雅 便 全 副 武 装 出

发。作为一位还在哺乳期的职场妈妈，她背个

大背包，里面装着一只迷你保温箱和冰晶，还有

取奶器、“下奶”食品，足有五六公斤重。

2014 年 10 月，马静雅休完产假。组长对她

说：“现在有个很重要的项目，你先跟进一下。”

马静雅加入了火星车研发团队。这是航天工程

的一件大活儿，她十分兴奋。

头一次见孙泽洲和贾阳，马静雅感觉两位

总师思路清晰，见地独到。他们对火星车太阳

翼（太阳能电池板）的标准提出明确的要求：面

积要大，构型要美观，能对日调整角度，可以除

尘，可靠性要高。

火星表面太阳光照弱，为满足火星车的能

源需求，太阳翼的面积将近 4 平方米。最早的

设计方案，只有左右两只“翅膀”，收拢时为屋顶

结构。可力学分析表明，发射时两只“翅膀”振

动响应很大，必须做得很结实，那要付出许多重

量代价。又想到折展方案，但太阳翼向前展开

时会遮挡导航相机视线，向后展开，上下坡时又

容易触地。又有人提出将电池片粘贴在聚酰亚

胺薄膜上，像扇子一样展开。面积大了，重量轻

了，但技术不成熟……

一日，思绪活跃的马静雅，经过与赵坚成、

柴洪友、杨巧龙等老专家多次探讨，想出一个新

方案：它由四块矩形板组成，每两块电池板由铰

链连接在一起，发射时折叠收拢在车的顶部；保

证电池片朝外，即使太阳翼没展开，白天日照条

件下也能产生电流补充能源，保证车落火星后

能“活着”。为实现对日定向的需求，还设计了

一个只有 17 克的分布展开机构。

马静雅拿着方案兴冲冲地找到贾阳和火星

车总体主任设计师陈百超。

贾阳看完图纸，说：“有新意。不过，火星车

从着陆器上下来时，太阳翼伸出车体的长度应

该尽量短些。不然，它会与地面发生干涉。”

为了满足行走时包络最小、构型最合理，团

队又对太阳翼第二轮方案进行迭代设计：圆形、

半圆形、多页扇形……将原先长方形箱体，改成

圆形的顶面，但仍未找到最佳形状。

陈百超在吉林大学读博时，博士论文课题

是一种高性能月球车的方案设计，还出了原理

样机。当月球车“开”进航天五院时，引起了专

家们的兴趣。2009 年，陈百超博士一毕业，便进

入航天五院总体部。

夜里，陈百超辗转反侧，老是想着太阳翼。

他索性打开电视机，荧屏上植物园里百花盛开，

像是花的海洋。镜头慢慢拉近，几只彩蝶在花

朵上蹁跹起舞……

陈百超两眼一亮：“就是它了，蝴蝶！”

在办公室电脑里，陈百超将蝴蝶翅膀状的

太阳翼展示了出来。这个构型完美地解决了太

阳翼展开后行走包络干涉问题，其中左右两片

电池板，还能实现对日定向。

太阳能电池板是深蓝色的，展开后像蝴蝶

的两对翅膀；两根天线向前伸出，像蝴蝶的触

角；车体前方的两台圆柱形设备，好似蝴蝶的复

眼；六只车轮替代了蝴蝶的六足。

贾阳赞道：“它真像一只蓝闪蝶。”

马静雅挺好奇：“蓝闪蝶是什么蝴蝶？”

“它是生活在中南美洲蛱蝶科闪蝶属最大

的一个物种，长约 15 厘米，翅膀呈金属光泽。”

“蓝闪蝶”构型有许多优点，但也存在一些

风险。太阳翼在收拢状态时，电池板是朝下的，

如果落火后太阳翼不能及时展开，整车的电源

撑不过一天，整个任务将会失败。解决太阳翼

展开可靠性问题，变成后续研制的首要任务。

然而此时，剩下的时间不到一年。从工厂交付

驱动组件，到送至北郊做力学试验，所有的流程

都是按天计算。在最后总装环节，离整星力学

试验只剩下一周。马静雅和工厂的工艺师王国

星、操作师安长河等，在车间里连续装配和测试

4 天，在力学试验前一天将产品交付给整车。

马静雅说自己是幸运的，2009 年从北京理

工大学研究生毕业进入航天五院总体部，便参

与 资 源 卫 星 太 阳 翼 建 模 、出 图 和 展 开 机 构 研

制。在这个团队里，她感受到了航天人对祖国

的忠诚、对事业的挚爱、对工作的精益求精……

祝融号顺利落火，举世瞩目。

马静雅上小学的儿子问她：“妈妈，老师说

祝融号到火星上了。那辆火星车是你造的吗？”

马静雅说：“是妈妈和叔叔阿姨一起造的。”

“听说祝融号比孙悟空还厉害！你们造火

星车我怎么不知道？”

马静雅笑了：“妈妈和叔叔阿姨们造火星车

的时候，你还很小，我每天还为你背奶呢。”

“妈妈，我只知道喝牛奶，怎么从来没听说

过你‘背奶’？”

马静雅抬头凝望着天空，眼眶湿润了……

让每一缕光芒都灿烂

航天飞行器的研制，几乎都要经历这么一

条路径：山重水复疑无路，柳暗花明又一村。当

然，也有柳不暗花不明，甚至于走进“死胡同”的

情况。

火星车热控系统的研制也曾遇到瓶颈，热

控分系统主任设计师向艳超急得直上火。

在“天问一号”探测器设计过程中，减重是

最棘手的问题之一。探测器分给火星车的重量

只有 240 千克。火星车所有设备，都必须严格

“瘦身”。

火星着陆区最高温度不会高于-3℃ ，最低

温度接近-103℃ ，火星车如何保温，团队想尽办

法。能不能借用火星上的风？能不能利用着陆

器上没用完的燃料？能不能带只小锅炉上星？

一条条路都被堵死了，团队陷入了困境。

2004 年，向艳超从航天五院研究生院毕业，

正赶上嫦娥工程立项。作为月球车热控分系统

的主任设计师，每当项目遇到难题时，他知道只

有创新才能破解。向艳超意识到，解决火星车

的热能问题也必须创新。他转换思路，光能转

换成电能，效率只有 30%；如果直接将光能转化

成热能，效率会怎样？

忙了一天，向艳超深夜才回家。妻子说：

“太阳能热水器坏了。”向艳超回答：“找厂家修

呗。”妻子说：“要不你自己弄弄。”“我哪会？”妻

子急了：“连自家的热水器都不会修，你还是热

控专家？”

向艳超乐了：“夫人息怒，我试试看。”他找

出《热水器使用说明书》，一边翻看，一边对照控

制面板。片刻，兴奋地喊了起来：“有了，有了！”

热水器说明书介绍了热水器将光能转为热

能的原理。忽然，一个灵感在向艳超的脑际闪

现：仿照热水器原理，在火星车上安装一个集热

装置，将太阳能存储起来，需要时供火星车用。

第二天，向艳超把团队的张旺军、张冰强、

陈建新召集在一起。大家看了他新绘的草图，

一致称好。

按照新思路，在火星车顶部前后安装两台

集热窗设备，像双筒望远镜，用它吸收太阳能，

直接转化成热能，让每一缕光芒都灿烂。集热

窗要求太阳光只进不出，用技术语言表述：集热

窗透光口具有太阳光谱高透过率、远红外光谱

低透过率的特征。

团队开始寻找材料，首选石英玻璃，性能可

以，重量有问题，两个集热窗接近 15 千克。换

成钢化玻璃，还是太重。

有人建议用有机玻璃。向艳超受到启发：

如果找到一种透明膜，重量肯定很轻。调研了

市场上的各种透明膜，有的可见光透过率弱，有

的韧性不够。他获悉辽宁科技大学研究的一种

聚酰亚胺材料可以生产聚酰亚胺薄膜。一联

系，得知这种原材料是专供出口的，国内不生产

成品。

在网上搜到国内一家专门生产各种薄膜和

泡沫塑料的民营企业。贾阳和向艳超急忙登门

求助。

公司董事长热情地说：“欢迎航天部门来的

客人。这几年，咱们国家的航天事业发展得很

快，又是‘北斗’，又是‘嫦娥’，还有载人飞船

……你们航天人为国争了光，长全国人民的志

气啊！”

贾阳紧接他的话头：“航天取得的成就，离

不开全国人民的支持。当然，这里面也有你们

民营企业的一份功劳。”

董事长说：“我们这种小企业想做贡献，轮

不到啊！”

贾阳一听，觉得“有戏”，立即说：“您刚才讲

到‘北斗’，讲到‘嫦娥’，讲到载人飞船，还有一

个重要项目：‘天问一号’。我们正准备去火星

探测……”

“天问一号”！董事长忽然问：“您刚才说，

民营企业为航天工程做过贡献。我们小企业有

机会吗？”

向艳超忙说：“我们就是专门跑来求助的。”

贾阳介绍了火星车集热窗急需聚酰亚胺薄

膜的情况。董事长问：“你们确定国内没有厂家

生产这种产品？”

“找遍了，没有。”

董事长顿时严肃了起来，说：“生产这种产

品，公司必须把其他产品停下来，清洁生产线，

而你们又只要很少的量。既然是航天急需的产

品，也就是国家急需的。能为航天事业做贡献，

也就是为国家做贡献。虽然这是一桩赔本的买

卖，我们干，即便赔钱也干！”

公司果断停产其他产品，经过几次调试，终

于生产出了全尺寸高透明的聚酰亚胺薄膜。

有了聚酰亚胺薄膜，还得有合适的安装框

材料。团队最先看上镁锂合金，两个安装框 4.4
千克，太重！改用 3D 打印，重量减少了 2.6 千

克，但火星高温差将会导致聚酰亚胺薄膜热胀

冷缩与金属框变形不匹配，膜容易绷不紧或是

被拉破。

副主任设计师张旺军建议，安装框用聚酰

亚胺材料，变形相同，重量更轻。他们赶紧去寻

找直径不小于 650 毫米的聚酰亚胺板材，但国

内没有这种产品。正在着急时，合作伙伴中上

海一个研究所伸出援手，经过 3 个月奋战，终于

拿出聚酰亚胺板材。

集热窗由安装框和膜支撑结构两部分组

成：前者用于固定膜，并维持膜的形状；后者保

证在各种工况下，膜保持上凸状态。聚酰亚胺

薄膜厚度仅有 50 微米，要张扩成直径 550 毫米

的透明窗户，还得经受发射时内外近 1000 帕压

强的压差作用和进入火星大气层时的大气压力

作用，又是一道难题！

向艳超对张旺军说：“该施展你机械设计的

专长了。”

张旺军不知用了什么“魔法”，仅用两根十

字交叉的钢丝，便稳稳地撑起了那张薄薄的透

明膜，透过薄膜能清晰看到璀璨的星空。

最终，两个集热窗的重量从开始的 14.8 千

克，减少到了 1 千克。

带“火”字的车标

中国第一辆火星车诞生了！

这个小精灵长得有些像神话传说中的哪

吒：虎头虎脑，两只眼睛滴溜溜转，一副翅膀呼

扇呼扇的，脚下还蹬着六只“风火轮”呢！

大家围在四周，指指点点，说不够，乐不够。

贾阳笑了：“行，还真像一辆火星车！”

孙泽洲幽了一默：“不像火星车，你想让它

像高铁上的售货车？”

张荣桥感慨道：“这是中国人自己做的第一

辆火星车！”

在火星车的桅杆顶部，有一个醒目的红色

方框图形车标。仔细一看，是个篆文“火”字。

这个充满中国元素的“火”字，寄托着中华民族

长久以来对火星的憧憬，也与后来出炉的“祝

融”名字完美契合。

这枚车标还有一段故事：

火星车研制出来了，它的桅杆上面有三台

相机，还安装了气象测量、磁场测量等设备。为

保证相机在寒冷的火星夜晚不被冻坏，设计师

为它包裹了隔热罩和镀铝膜；为了不遮挡相机

的视场，罩子的正面开了三个圆孔。远远望去，

火星车最明显的地方，是桅杆顶端一块 A4 纸大

小的白色平面，上面有三个相机的光孔。

陈百超一看，自言自语：“桅杆的头部有些

空，不够漂亮。”

贾阳仔细地端详着：“大家看能不能再美化

一下。”

有人提议在桅杆顶端画上一个中国结，既

喜庆，又有中国元素。马上有人提出异议，把中

国结放在火星车“额头”上，不太协调。

“挂盏红灯笼呢？”

“人家会以为咱们的火星车娶媳妇呢！”

比较一致的意见是，用中国传统书法“火”

字，既有装饰性，又有中国文化特征。

专业的事情应该让专业人士去做。贾阳马

上给自己的一位沙画家朋友发了条信息，说他

们研制的火星车需要装饰一下，想请他用毛笔

写个“火”字，把火星车打扮得更漂亮一些。

那位沙画家觉得能给火星车做点事情，机

会难得。他找来古往今来用金文、篆、隶、草、楷

书写的“火”字，一一比照，发现一枚古代官印

“桓术火仓之记”中“火”字的造型，别有韵味。

他将书法与篆刻的表现手法结合起来，刻了一

枚具有浓郁中国文化特征的印章，获得专家们

一致认可。

中国第一辆火星车，一飞冲天，穿云破雾，

奔赴火星……

1921.5 米 —— 从 2021 年 5 月 22 日 踏 上 火

星，至 2022 年 5 月 18 日进入冬季休眠模式，祝融

号在火星前行的这段距离，是中国在火星上大

踏步前进的 1921.5 米。

这 1921.5 米何止是距离，它展现的是中国

人的逐梦之路、信念之旅！

题图为祝融号火星车（左）与着陆平台。

国家航天局供图

蔡华伟制图

好一辆漂亮的火星车
黄传会


